



ACTION D'URGENCE POUR TOUTE DETRESSE

REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO

PROVINCE DU NORD KIVU



**RAPPORT PROVISOIRE
DU PROJET DE RELEVEMENT TECHNIQUE, ECONOMIQUE ET
D'INCLUSION SOCIALE DES FEMMES PAYSANNES DES MENAGES
DEMUNIS DU GROUPEMENT DE KIBUMBA DANS LE TERRITOIRE DE
NYIRAGONGO AU NORD KIVU**

Rufin MASTAKI

Coordonnateur de l'AUTD asbl

Contact : mastakirufin@gmail.com

Dans notre monde...

...selon le Forum économique mondial «Le fossé persistant entre les revenus des citoyens les plus riches et ceux des plus pauvres est considéré comme le risque susceptible de provoquer les dégâts les plus graves dans le monde au cours de la prochaine décennie, devant les événements climatiques et le chômage»

Imaginons un monde...

...où l'écart entre les riches et les pauvres s'amenuise et où une proportion de plus en plus grande de pauvres sont intégrés dans le circuit productif ...

Qui sommes-nous ?

L'AUTD est une organisation des personnes qui se mobilisent pour que les laissés-pour-compte retrouvent aussi leur place dans ce monde en pleine mutation et que personne ne soit laissé sur le chemin.

Nous croyons que les personnes confrontées à l'exclusion, en situation de pauvreté grâce à la participation active gagnent en reconnaissance en apportant leurs contributions à l'édifice commun. Ces personnes ont le sentiment d'être utiles à la collectivité, d'être considérées et reconnues socialement, car ces dynamiques ont souvent des conséquences positives à la fois en termes de développement des compétences, de valorisation et de capacité d'affirmation.

L'AUDT dans son combat cherche à faire émerger la voix des acteurs faibles ou, autrement dit, celle des sans voix notamment les jeunes, les femmes et toute personne en situation de précarité. La question de l'autonomie et de la dignité en tant qu'acteurs de leurs propres vies doit être remise sur le devant de la scène avec la participation de chacun. Très longtemps on a considéré ce qui était bon pour eux, mis en place des dispositifs sans les consulter ou les écouter. Aujourd'hui, il paraît que la démarche de reconnaissance comme être humain digne, l'exigence de justification des choix se font entendre et s'incarnent à travers la participation, les capacités d'action, d'initiative, d'expression citoyenne et de leur créativité doivent être réactivées.

Notre vision

Agissons maintenant pour une société humaine plus juste.

Notre mission

L'association AUTD a pour mission de faire émerger la voix des acteurs faibles c'est-à-dire celle des sans voix en érigeant et gérant des programmes visant à renforcer la résilience et l'insertion socio-économique des personnes confrontées à l'exclusion sociale et en situation de précarité.

Notre conviction

Face aux multiples crises que traverse notre planète, toute personne membre de la famille humaine doit se sentir appelé à secourir les personnes confrontées à l'exclusion sociale (démunies) de la communauté, que ce soit en exerçant des pressions sur les gouvernements, les entreprises et d'autres intervenants en vue de provoquer des changements, ou en donnant de leur temps ou leur soutien pour appuyer les efforts de

développement. Les populations en situation de précarité peuvent accéder à une vie meilleure à condition de disposer des instruments économiques et sociaux nécessaires.

Nos objectifs

Pour participer à l'édification d'une société humaine plus juste, l'AUTD asbl se veut pour objectifs :

- L'assurance de la sécurité alimentaire.
- L'économie sociale et solidaire
- L'éducation et la formation des jeunes et adultes.
- La protection de l'environnement
- La santé familiale.
- La prévention, la résolution et la transformation des conflits.

**PROJET DE RELEVEMENT TECHNIQUE, ECONOMIQUE ET D'INCLUSION
SOCIALE DES FEMMES PAYSANNES DES MENAGES DEMUNIS DU GROUPEMENT
DE KIBUMBA DANS LE TERRITOIRE DE NYIRAGONGO AU NORD KIVU**

CONTEXTE LOCAL

La principale priorité, personnelle et familiale des personnes démunies est l'alimentation. Il est toujours difficile pour une personne de produire un travail décent quand elle est obsédée par la famine. L'alimentation est une forte priorité pour une vie pleinement productive.

Bien que la pauvreté soit la cause principale de l'insécurité alimentaire dans plusieurs ménages du territoire de Nyiragongo, les conflits armés qu'a connus la province du Nord Kivu en république démocratique du Congo, ont rendus les populations démunies encore plus vulnérables en engendrant des situations très dramatiques.

La lutte contre la pauvreté et la vulnérabilité économique parmi les groupes minoritaires est indispensable pour la guérison de fractures engendrées par les conflits internes entre les différents groupes armés qui ont beaucoup secoué la province du Nord Kivu.

Les populations paysannes démunies sont par ailleurs particulièrement vulnérables aux effets du réchauffement climatique qui exaspèrent la pauvreté en mettant en péril leurs efforts et en réduisant leur accès aux ressources

1. ARBRE DES OBJECTIFS

1.1. La finalité du projet

Réduire de manière significative la paupérisation et la vulnérabilité des moyens de subsistance de 50 femmes paysannes de foyers démunis et de faciliter la jouissance d'une sécurité alimentaire et nutritionnelle durable.

1.2. Le but du projet

Mettre en place un programme agricole qui facilitera le relèvement technique, économique et l'inclusion sociale de 50 femmes paysannes de ménages démunis de KIBUMBA, un groupement du territoire de Nyiragongo.

1.3. Les objectifs généraux

- Créer un modèle de développement durable et endogène pour la réduction de la pauvreté rurale, reproductible dans d'autres territoires de la province du Nord Kivu ;

- Envisager la formation et la vulgarisation des techniques de production qualitative et quantitative des produits agricoles (Une agriculture écologie);
- Promouvoir l'égalité des genres en mettant l'accent sur la réanimation du pouvoir d'action de la femme ;

1.4. Les objectifs opérationnels

- Regrouper et organiser les mamans des familles paysannes en coopérative
- Faciliter la formation à la création des coopératives agricoles, d'épargne et de crédit, et à la gestion de projet avec le soutien des autorités administratives et religieuses locales ;
- Démontrer aux mamans le bien-fondé de travailler en équipe bien soudée;
- Installer un champ-école dans le groupement ciblé par le projet ;
- Distribuer des matériels aratoires (les houes) et instruments de pulvérisation (les pompes) aux mamans formés ;
- Développer des activités agricoles tout en assurant une aide technique permettant aux mamans d'accroître qualitativement et quantitativement leur production agricole ;
- Faciliter la diversification des produits alimentaires afin de palier au déficit nutritionnel ;
- Faciliter une meilleure organisation de la commercialisation des produits agricoles.

2. BENEFICIAIRES

➤ Bénéficiaires directes

Cinquante (50) femmes de ménages démunis du groupement de KIBUMBA dans le territoire de Nyiragongo et leurs familles dont la moyenne est de 6 personnes par ménage.

➤ Bénéficiaires indirectes

Toute la population du territoire de Nyiragongo et celle de la ville de Goma et ses environs.

LES ACTIVITES REALISEES

DE L'EXPLICATION DU PROJET AUX AUTORITES JUSQU'AU SEMIS DE LA POMME DE TERRE

Les activités déjà réalisées jusqu'à présent s'énumèrent comme suit :

1. L'explication du projet aux responsables des communautés religieuses et aux autorités administratives locales ;
 2. L'identification des familles paysannes démunies dans les différentes localités du groupement de Kibumba menée par les responsables de communautés religieuses ;
 3. Regroupement et organisation des responsables des familles paysannes démunies en coopérative et démonstration du bien-fondé de travailler en équipe ;
 4. L'approvisionnement de la coopérative agricole en matériels agricoles (semence de la pomme de terre, houes, pompes pulvérisateurs, engrais, produits phytosanitaires) ;
 5. La fourniture d'une aide technique permettant à accroître la production ;
 6. L'organisation de toutes les activités sur le terrain.
-
1. L'explication du bien-fondé du projet aux responsables de communautés religieuses et aux autorités locales administratives locales.



De gauche à droite : Patrick, Rufin et Joseph (une autorité administrative locale).



Les responsables des communautés religieuses qui écoutent l'explication de Rufin



Une photo de famille après l'explication du projet aux représentants des communautés religieuses et aux autorités locales.



Le chargement des matériels agricoles à destination de Kibumba.



Arrivée à Kibumba des matériels agricoles.



La réception des matériels agricoles à Kibumba par les autorités des communautés religieuses locales et les mamans de la coopérative



Une arrivée des matériels agricoles très attendue par les mamans de la coopérative.



Le déchargement des matériels agricoles assuré par les mamans de la coopérative agricoles elles-mêmes.



La pauvreté n'est pas une fatalité ! C'est par des réalisations concrètes se traduisant par une solidarité de fait que nous parviendrons à la résorber.



La réception de deux pompes pulvérisateurs et 5 kgs de Dithane M45.



Le montage des pompes de pulvérisation assuré par Jean Bosco Maniragura, le chargé de développement au niveau du secteur de KIBUMBA.



La présentation des matériels aratoires (Houes) aux membres de la coopérative.



Rufin (à droite) remet les matériels aratoires (houes) à David Maombi, le représentant de tous les chefs de différentes communautés religieuses catholiques du secteur de Kibumba.



« Rufin (à droite) remet les pompes de pulvérisation à David Maombi, le représentant de tous les chefs de différentes communautés religieuses catholiques du secteur de Kibumba. »



« Rufin (à droite) remet les produits phytosanitaires à David Maombi, le représentant de tous les chefs de différentes communautés religieuses catholiques du groupement de Kibumba. »



Rufin demandant aux responsables des communautés religieuses de bien prendre soin des matériels mis à la disposition de la coopérative agricole créée.



Un champ déjà bien préparé.



La préparation du champ par les membres de la coopérative agricole.



« Les jeunes et les femmes sont disposés à contribuer à la croissance de leurs communautés à condition que les ressources de production soient mises à leur disposition. »



Nous devons élargir notre regard afin de reconnaître un bien plus grand qui sera bénéfique à tous.



« Favoriser l'autonomie de la femme, c'est créer un monde à l'abri de la terreur, de la guerre ; un monde de paix et de bonheur partagé. »



« Amoindrir les causes des frictions en emmenant les gens à travailler ensemble c'est déjà un pas vers la construction des communautés paisibles et la stabilisation de notre région longtemps plongée dans une instabilité profonde. »



« Notre intervention ne se réduit uniquement pas à l'approvisionnement de la coopérative agricole en matériels agricoles. Nous offrons également une aide technique pour permettre aux membres de la coopérative d'accroître leur production. »